



## Le Royal 22<sup>ème</sup> Régiment en opération en Afghanistan



Le déploiement du groupement tactique du 3<sup>e</sup> bataillon du Royal 22<sup>e</sup> Régiment (3 R 22<sup>e</sup> R), sous le commandement du **Lieutenant-colonel Alain Gauthier**, se termine. Le groupement tactique est composé d'une compagnie provenant de **chacun des bataillons réguliers** du Régiment, renforcés par des miliciens de nos **4<sup>e</sup> et 6<sup>e</sup> bataillons** et d'autres unités, ainsi que des éléments d'appui des blindés, de l'artillerie et du génie. La meilleure partie de la troupe est sur le terrain dans la province de Kandahar. Ses opérations dans la région de Kandahar ont débuté.

Ce groupement tactique évolue dans le cadre de la Force opérationnelle interarmées Afghanistan Rotation 4, commandé par le **Brigadier-général Guy Laroche**, assisté de son commandant adjoint, le **Colonel Christian Juneau**.

Voici un aperçu de la structure du contingent canadien en Afghanistan suite à cette dernière « rotation ». Ce texte est un extrait du document BG-07.009 - le 14 août 2007 du site web du ministère de la Défense nationale.

### ➤ **La situation actuelle**

La contribution des FC en Afghanistan consiste à environ 2 500 militaires appartenant à des unités de diverses régions du Canada pour constituer la Force opérationnelle interarmées Afghanistan (FOI AFG). Les efforts des FC sont répartis en trois missions distinctes collaborant ensemble à la réalisation d'un but ultime, c'est-à-dire accroître la sécurité en Afghanistan et participer à la reconstruction du pays. Les trois missions en cours sont :

- **Opération ATHÉNA** - Dans le cadre de la contribution du Canada à la Force internationale d'assistance à la sécurité (FIAS) dirigée par l'OTAN, **2 500** membres des FC sont affectés à l'*Op Athéna*.

- **Opération ARCHER** – Il s'agit d'un groupe d'officiers d'état-major des FC affectés au *Combined Security Transition Command – Afghanistan (CSTC-A)* à Kaboul, de quelques officiers de liaison à la base aérienne de Bagram en soutien à l'Opération *ENDURING FREEDOM (OEF)* et d'un petit groupe d'instructeurs des FC chargés de former les membres de l'Armée nationale afghane (ANA) au détachement canadien du Centre d'entraînement national afghan (Dét CENA), à Kaboul. À l'heure actuelle, environ **30** membres des FC prennent part à l'*Op Archer*.

- **Opération ARGUS** - Actuellement, **15** Canadiens font partie de l'Équipe consultative stratégique auprès du gouvernement de la République islamique d'Afghanistan, à Kaboul, à l'appui de l'*Op Argus*.

./...

➤ **Opération Athéna : La contribution des Forces canadiennes à la Force internationale d'assistance à la sécurité (FIAS) : environ 2.500 membres des FC**

Dans l'ensemble, **2 500** membres des FC participent à la mission de la FIAS. Voici la répartition des membres des FC affectés à l'*Op Athéna* (tous les chiffres sont approximatifs) :

**Un groupement tactique** composé principalement de membres du **3<sup>e</sup> bataillon du Royal 22<sup>e</sup> Régiment (3 R22<sup>e</sup>R)** du 5<sup>e</sup> Groupe-brigade mécanisé du Canada (5 GBMC), comptant également :

- des membres des 1<sup>er</sup>, 2<sup>e</sup> et 3<sup>e</sup> bataillons du **Royal 22<sup>e</sup> Régiment** basés à la BFC Valcartier, ainsi que du personnel de diverses unités de la Réserve ;
- un escadron de génie du **5<sup>e</sup> Régiment du génie (5 RG)** de Valcartier ;
- une batterie d'artillerie du **5<sup>e</sup> Régiment d'artillerie légère du Canada (5 RALC)** de Valcartier ;
- une troupe blindée de reconnaissance du **Royal Canadian Dragoons (RCD)** de Petawawa et du **12<sup>e</sup> Régiment blindé du Canada (12 RBC)** de Valcartier ;
- un escadron de chars *Leopard* du **Lord Strathcona's Horse (Royal Canadians)** d'Edmonton (Alberta) ;
- **une unité de véhicules aériens tactiques sans pilote (TUAV)**, constituée essentiellement de membres du **438<sup>e</sup> Escadron tactique d'hélicoptères (438 Esc Tac Hé)** basé à Saint-Hubert (Québec) et de membres du **5 RALC** de Valcartier ;
- **Du personnel de soutien des services de santé (SSS)** affectés à l'Unité médicale multinationale (UMM), à l'aérodrome de Kandahar, venant de la **5<sup>e</sup> Ambulance de campagne** et du **1<sup>er</sup> Hôpital de campagne du Canada**, à Petawawa (Ontario), ainsi que d'autres unités des services de santé de diverses régions du Canada ;
- **ECN** Environ 300 membres des FC affectés à l'Élément de commandement national (ECN) de l'aérodrome de Kandahar. Composé principalement de personnel du 5 GBMC de Valcartier ;
- **ESN** Environ 300 militaires canadiens à l'Élément de soutien national (ESN), à Kandahar, venant principalement du **5<sup>e</sup> Bataillon des services du Canada (5 Bon Svc)** de Valcartier ;
- **QG de Brigade** Environ 30 membres des FC au Quartier général de la Brigade multinationale (BMN) dont le commandant-adjoint canadien, le **Brigadier-général Marquis Hainse**, aident le Major-général britannique Jacko Page à accomplir sa mission et à exercer le commandement et le contrôle sur le Commandement régional (Sud) de la BMN en Afghanistan ;
- **QG FIAS** À Kaboul, environ 50 membres des FC au Quartier général de la FIAS, 15 autres militaires canadiens avec un détachement réduit de l'ESN et 15 autres personnes affectées à l'Équipe consultative stratégique (ECS) qui travaille en étroite collaboration avec l'ambassade du Canada ;
- **EST** 250 militaires canadiens affectés à l'Élément de soutien du théâtre (EST) en Asie du Sud-ouest.

.. / ...

## ➤ **L'Équipe de reconstruction provinciale (ERP)**

Depuis août 2005, une EPR canadienne est en poste à Kandahar et y demeurera jusqu'en février 2009. L'EPR est constituée d'éléments des Forces canadiennes (FC), d'Affaires étrangères et Commerce international Canada (MAECI), de l'Agence canadienne de développement international (ACDI), du Service correctionnel du Canada (SCC) et de la police civile sous la direction de la Gendarmerie royale du Canada (GRC) rassemblés dans le cadre de l'approche gouvernementale commune adoptée par le gouvernement du Canada.

Environ 250 personnes sont basées à l'emplacement de l'ERP, au Camp Nathan-Smith, à Kandahar, sous le commandement du **Lieutenant-colonel Robert Chamberlain**.

L'ERP a pour mission d'aider à renforcer l'autorité du gouvernement afghan dans la province de Kandahar et de participer à la stabilisation et au développement de la région. L'équipe assure la sécurité, fait la promotion des politiques et des priorités du gouvernement afghan auprès des autorités locales et facilite les réformes des secteurs de sécurité.

La composante militaire de l'ERP comprend du personnel provenant en majeure partie du Secteur du Québec de la Force terrestre (SQFT). Voici la composition de l'ERP :

- le Groupe du Quartier général tactique du commandant de l'ERP, qui assure la protection et la mobilité du commandant de l'ERP et de son personnel ;
- **une compagnie d'infanterie** composée en majeure partie de membres du **3 R22<sup>°</sup>R** assure actuellement la sécurité des divers détachements de l'ERP qui participent à différents projets à l'extérieur de Kandahar, dans le but de permettre à l'ERP d'accroître l'effort de reconstruction. Cette compagnie du Québec sert également de force d'intervention rapide pour Kandahar et se charge des tâches cruciales de défense et de sécurité au camp de l'ERP ;
- des chefs de projets militaires (ingénieurs militaires), qui augmentent la capacité de l'ERP de gérer les projets de reconstruction et de développement à impact rapide ;
- une capacité de coopération civilo-militaire (COCIM) du SQFT ;
- un peloton de la Police militaire composé principalement de membres du **5<sup>e</sup> Peloton de police militaire (5 Pon PM)** de Valcartier ;
- le soutien des services de santé de la **5 AMB C** ;
- des éléments de service et de soutien venant de toutes les régions du Canada ;
- d'autres éléments spécialisés venant de diverses unités des FC au Canada.

## ➤ **Les équipes de liaison et de mentorat opérationnel (ELMO)**

Les équipes de liaison et de mentorat opérationnel (ELMO), sous le commandement du **Col Stéphane Lafaut**, conseillent et encadrent les hauts dirigeants de l'Armée nationale afghane (ANA) et les aident à accroître leurs capacités. Grâce à cette initiative de perfectionnement professionnel, l'ANA pourra contribuer à établir la paix et la stabilité en Afghanistan et étendre le pouvoir légitime du gouvernement de l'Afghanistan.

À l'heure actuelle, les ELMO sont constituées d'environ 150 membres des Forces canadiennes venant en majeure partie du SQFT et de diverses autres unités du Canada. Ces personnes contribuent à influencer et à modeler l'encadrement et la formation d'environ 1 000 soldats de l'ANA, qui forment la 1<sup>ère</sup> Brigade du 205<sup>e</sup> Corps (1/205).

.. / ...

Ils sont basés dans divers endroits à l'intérieur de la province de Kandahar et répartis en trois kandaks (bataillons) composés chacun d'environ 350 militaires. L'objectif global des ELMO consiste à faire en sorte que, petit à petit, l'ANA devienne autonome et puisse planifier, exécuter et soutenir des opérations militaires visant à assurer la sécurité dans la province de Kandahar. Les ELMO contribuent donc à donner aux Afghans l'espoir d'un avenir meilleur en les aidant à établir le climat de sécurité propice au développement et à créer un milieu favorable à l'amélioration de la qualité de vie du peuple afghan, permettant ainsi à l'Afghanistan de devenir une société auto-suffisante.

Le 15 mai 2007, suite au défilé de transfert d'autorité (TOA) qui a eu lieu à Kandahar, les ELMO ont entrepris d'assurer l'encadrement du 1/205 Corps de l'ANA, tâche qui incombait auparavant à l'Armée américaine. Les États-Unis, le Royaume-Uni et les Pays-Bas contribuent également à l'encadrement de l'ANA au CR (Sud), notamment dans les provinces de Kandahar et d'Uruzgan.

### ➤ **Opération ARCHER (environ 30 personnes)**

La contribution du Canada à l'opération *ENDURING FREEDOM* dirigée par les États-Unis en Afghanistan est désignée sous le nom d'opération *Archer*.

Depuis la chute du régime taliban, en décembre 2001, la communauté internationale s'affaire à reconstruire l'infrastructure, les institutions, le gouvernement et l'armée de l'Afghanistan. Cette entreprise ne se limite pas à fournir des armes et de l'équipement. En effet, le Canada a contribué à l'effort dirigé par les É.-U. en vue d'établir une infrastructure de sécurité constituée de forces opérationnelles, d'institutions de soutien et des effectifs généraux et des ministères nécessaires pour diriger ces organisations. Le *Combined Security Transition Command – Afghanistan* (CSTC-A) (appelé antérieurement *Office of Security Cooperation - Afghanistan*) s'occupe actuellement de reformer et de mettre sur pied l'Armée nationale afghane (ANA) et la Police nationale afghane (PNA). Actuellement, le **Brigadier-général Dennis Tabbornor** et d'autres officiers canadiens représentent les Forces canadiennes au CSTC-A à Kaboul. En outre 15 membres des FC agissent à titre d'instructeurs auprès des membres de l'Armée nationale afghane, au détachement canadien du Centre d'entraînement national afghan (Dét CA CENA), à Kaboul.

### ➤ **Opération ARGUS (15 personnes) Équipe consultative stratégique - Afghanistan (ECS - A)**

Depuis septembre 2005, les Forces canadiennes fournissent, dans le cadre d'une entente bilatérale, une équipe de militaires experts en planification stratégique chargée d'aider le gouvernement de la République islamique d'Afghanistan à élaborer des stratégies clés ainsi que les mécanismes permettant de les mettre en œuvre. Cette équipe s'appelle l'Équipe consultative stratégique – Afghanistan (ECS-A).

L'Équipe consultative stratégique est constituée de 15 membres des Forces canadiennes et employés civils, ainsi que d'un représentant de l'ACDI qui prodigue des conseils en matière de développement. L'équipe comporte un petit élément de commandement et de soutien, deux équipes de planificateurs stratégiques, un analyste de défense et un conseiller en communications stratégiques. La composition, la taille et les capacités de l'équipe varient en fonction des besoins.

./...

En collaboration avec **Arif Lalani, l'ambassadeur du Canada en Afghanistan**, le Chef de la coopération et un représentant supérieur du gouvernement afghan, l'ECS-A fournit un soutien de planification direct aux ministères et aux groupes de travail gouvernementaux en matière de développement et de gouvernance. Jusqu'à présent, l'équipe a complété de nombreux travaux de concert avec le Groupe de travail sur la stratégie de développement national de l'Afghanistan, les responsables de la réforme de l'administration publique, de la politique en matière d'égalité des sexes dans la fonction publique et avec le ministère du Relèvement rural et du développement de l'Afghanistan.

Les équipes sont intégrées dans les ministères et les organismes du gouvernement afghan avec lesquels ils collaborent et sont dirigées par les Afghans. En gros, les équipes fonctionnent de la manière suivante : les membres aident les fonctionnaires à intégrer les idées concrètes des dirigeants afghans et des experts internationaux à l'intérieur de cadres stratégiques cohésifs. La collaboration étroite de l'ECS-A avec l'ambassadeur, l'ACDI et le gouvernement afghan constitue un exemple d'application du concept « d'approche gouvernementale commune » qui permet au Canada de maximiser la valeur de sa contribution. Les membres de l'équipe de planification mettent à profit leur large éventail de compétences, de connaissances, d'expérience et d'aptitudes de planification stratégique militaires en vue de résoudre des problèmes civils complexes.

**Site Web du Royal 22<sup>e</sup> Régiment <http://www.r22er.com>**



## Québec le 24 août 2007

Semaine sombre pour les soldats canadiens de la base francophone de Valcartier (40 km nord de Québec) avec la mort en opérations de trois de leurs membres.

Je ressens le besoin d'écrire cet article en hommage à ces Frères d'armes, en solidarité avec le Royal 22<sup>e</sup> Régiment dans les rangs duquel j'ai eu l'honneur de servir et qui fut jumelé avec le Régiment de Navarre - 5<sup>ème</sup> R.I. - que j'ai eu le privilège de commander. Le Royal 22<sup>e</sup> Régiment est maintenant jumelé avec le 35<sup>ème</sup> R.I. de Belfort dont je n'oublie pas que j'y fus Président des Lieutenants.

Le Canada paie un lourd tribut en Afghanistan en ayant accepté au sein de la force de l'OTAN de prendre en charge la région la plus risquée au sud du pays, celle de Kandahar - ancien fief des Talibans.

Depuis, les forces canadiennes sont engagées dans des combats très rudes et y redécouvrent la guerre. Cela n'était plus arrivé depuis la guerre de Corée.

Leur pays s'était habitué à posséder une petite armée, aux effectifs réduits et aux équipements obsolètes, apte à préserver ses traditions et utile sous le béret bleu des Nations Unies à promouvoir les idéaux d'accueil et de tolérance, marque internationale du Canada, confédération multiculturelle et attachée aux droits des minorités.



© Navarre

../...

Pour les canadiens des soldats de paix et non de guerre et pour les militaires une armée de non-emploi.

Il y avait donc décalage entre l'opinion publique, souvent pacifiste surtout au Québec, et les forces armées qui sous la direction de leur nouveau chef d'état-major - le GA Rick Hillier - et avec l'appui prononcé du gouvernement conservateur de M Stephen Harper, s'étaient lancé dans une « refondation » complète pour utiliser un terme propre à notre armée de terre.

L'armée canadienne, sûre de la valeur de ses personnels et confiante de leur professionnalisme – son histoire militaire en témoigne avec éclat- tient à répondre aux défis du monde actuel et aux nouvelles exigences politiques que Le Canada veut remplir sur la scène internationale.

Il faut connaître la réalité politique du Canada pour comprendre que les premières unités à être engagées dans les combats en Afghanistan provenaient des garnisons anglophones et particulièrement de l'Ontario (22 décès).

Pour la première fois en tant que grande unité constituée, la base québécoise de Valcartier sous le commandement de son chef le brigadier Général Guy Laroche (promu à cette occasion) formait la relève n 4 de la Force Opérationnelle Interarmée avec le 3 bataillon du Royal 22 Régiment : 2.400 hommes et femmes - tous et toutes francophones -.

Il y eut dans les pertes précédentes du Canada des militaires québécois mais il s'agissait d'anglophones et l'émotion des événements tragiques de ces derniers jours n'avait pas pris la même intensité dramatique dans les médias.

Il s'agit de saluer l'héroïsme, le courage et la détermination de ces soldats qui-fidèles envers leurs Anciens de Vimy, de Dieppe et de Courseulles-sur-Mer ont donné leur vie pour la défense de nos valeurs communes, de nos idéaux et au profit d'un peuple qui aspire à un avenir de paix, de stabilité et de progrès.

Ils portent des noms de chez nous : **Adjudant-maître Mario Mercier, Caporal-chef Simon Longtin, Caporal-chef infirmier Christian Duchesne**; Ils sont nos lointains cousins d'Amérique ; notre amitié envers le Canada, notre profond attachement au Québec, la Belle Province, notre admiration envers le Royal 22 Régiment, sont la trame de cet article Exprimons par lui notre solidarité et notre affection.

En empruntant la devise du 22 et qui est celle du Québec : JE ME SOUVIENS.

Gal de division F. Dequen



Adjudant-maître Mario Mercier



Caporal-chef Christian Duchesne



Soldat Simon Longtin